

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

## PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

Redaccion y Administracion  
8, Sancho Abarca, 8.

## ANUNCIOS

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Alberto y Dionisio.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 y media, 9 y 12 y media en la Cate-  
dral; de 8 en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San  
Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.

En San Vicente el Real á las 8 la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de la Concepcion en la Cate-  
dral, San Pedro, San Lorenzo y Compañia.

## Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañia cómico-lírica.—Funcion  
para hoy lunes 7 de Abril.

1.º Sinfonia.—2.º La preciosa comedia en dos actos y en verso, titulada  
**Los Hugonotes**.—3.º La zarzuela en un acto, titulada **Los Batu-**  
**rros**.—A las ocho y media. **Entrada general 50 céntimos.**

# ALLELUYAS.

Se venden en el  
Bazar Oscense.



## Seccion de Noticias.

Anteanoche hizo su presentacion al público oscense la compañía cómico-lírica que dirigen los Sres. Ruiloa y Anguiano.

Dicha compañía escogió para su debut la aplaudida comedia de Vital Aza titulada *Robo en despoblado* y la zarzuelita el *Gorro Frigio*.

Ambas obras, lo mismo que las puestas anoche en escena, que lo fueron la comedia *Perecito*, tambien del chispeante Aza, y la zarzuela *Niña Pancha*, alcanzaron una interpretacion esmeradísima y muy aceptable, distinguiéndose en ella la señorita Alcalde, que es una actriz muy simpática, merecedora de los aplausos calurosos que en Huesca se le han tributado ya.

La- Seo era reducida, apesar de sus amplísimas naves, para contener el concurso de fieles que ha asistido á la funcion religiosa de la mañana de hoy, en la que debía ocupar, y ha ocupado la Sagrada cátedra D. Luis Fernandez.

El acto religioso ha revestido esa seriedad y grandeza propias de los cultos que celebra nuestra iglesia Catedral, en la que las sagradas ceremonias de ritual son siempre de excepcional magestad.

El sermón predicado por el Sr. Fernandez ha tenido periodos hermosos, tratando de la resurreccion de la carne y de la eternidad; su despedida, ha sido digno remate á sus cuaresmales trabajos.

Por el puerto de Barcelona solamente segun dice la *Correspondencia* de aquella capital, salieron para Buenos-Aires en el pasado año, once mil doscientos ochenta y cinco pasajeros.

El general Martinez Campos, ha dicho en el Senado, que, aunque todos los generales se sublevaran y triunfaran quedarian despues vencidos, pues la opinion del pais no les seguiria.

Estas frases causaron honda impresion en la Cámara y fueron muy aplaudidas.

Ayer se hicieron circular persistentes rumores de haber caido el Gabinete del Sr. Sagasta y entrado á sustituirle Martinez Campos y porcion de hombres de la conjura pasada.

Semejante estupenda nueva fué desvanecida pronto por ilusiva, no quedando de ella más huella que el desencanto de algunos y el gustazo de los que hicieron correr la bola.

El número 118 de *La Ultima Moda*, contiene elegantes modelos para



la actual estacion, y regala un figurin acuarela que reproduce una toca y una capota de última novedad. En la sección recreativa abre un concurso, ofreciendo premios á las suscriptoras que presenten las soluciones de los doce difíciles pasatiempos que inserta. En dicho número figura la interesante sección de *Usos, costumbres y ceremonias de la vida social*. Cada día es más útil y amena esta revista. La administración, calle de Claudio Coello, 13 Madrid, remite números de muestra.

No habrá dejado muy contentos, que digamos, á los generales, las siguientes líneas que publica *El Resumen*:

«Los capitanes generales disfrutan los mayores sueldos que el Estado abona, iguales á los de los ministros de la Corona y presidentes de los Tribunales Supremos.

Los tenientes generales 22 500 pesetas, cuando los ministros de los Tribunales Supremos solamente perciben 15.000 pesetas, y algunos, como los del Tribunal de Cuentas del Reino, 12.500 pesetas.

Se dá el caso de que todos los diputades de los ramos civiles perciben esta última partida, mientras que los militares tienen consignado en presupuesto 22 500 pesetas, es decir, un 80 por 100 más que aquéllos.»

Y no para ahí, según cuenta *El Resumen*.

Es bien sabido que por la ley de 31 de Diciembre de 1887, están obligados á proveerse de cédula personal todos los españoles y extranjeros residentes en España mayores de 14 años.

Y se sabe también que hay cédulas caras y cédulas baratas, según las categorías y los sueldos de los individuos.

Pues bien; á un empleado civil con 6.000 duros de sueldo anuales le cuesta su cédula personal 150 pesetas.

Y á un capitán general, con el mismo haber, nada más que diez reales.

Los asientos de la Catedral de Paris han producido en las seis conferencias dadas durante la Cuaresma por el G. Monsabré, la cantidad de 17.148 francos.

Estos asientos son de cuatro categorías: de 15 céntimos, de 30, de un franco y 10 especiales para abono, á 10 francos.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 6 de Abril de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Por mal de nuestros pecados aun seguimos con el asunto Dabán á la orden del día.



*El País* por su parte sin cuidarse para nada de las recientes declaraciones de su jefe el Sr. Ruiz Zorrilla continúa insertando nuevas cartas que dice de militares y colocándose en contradicciones abiertas con su inspirador.

Nadie desconoce el móvil que le inspira para llevar á cabo esa campaña, cual es el de ver si sus principios revolucionarios salen del platonismo en que viven para entrar en caminos más prácticos; pero en esta ocasión es el mencionado periódico quien olvida la realidad de las cosas, cuando tantas veces le ha dicho lo mismo el Sr. Ruiz Zorrilla.

En otros tiempos los que aspiraban á la realización de un pronunciamiento solían encontrar eco en las masas militares, porque el servicio militar era penoso y muchos los años en que el soldado tenía que permanecer en el cuartel.

Ahora, en cambio, han variado las circunstancias y el escaso tiempo que permanece en las filas hace que no pueda pensarse hoy en la rebaja que obtenía como recompensa anteriormente.

Además el elemento popular sancionaba aquellos esfuerzos, porque los gobiernos reaccionarios aherrojaban al ciudadano cohibiendo hasta la libertad de conciencia.

Agítanse, pues, en el vacío los que han esperado algo trascendental de los párrafos de una carta y del debate entablado en las Cámaras, cuando ha podido verse que la una ha tenido su correctivo impuesto por el gobierno y que el otro solo ha demostrado que la conjura ha hecho una nueva tentativa sin éxito contra el Sr. Sagasta y que los generales se han movido inspirados por el espíritu de clase en defensa de lo que ellos juzgan sus privilegios.

Una esperanza han podido abrigar los impacientes en la persona del general Martínez Campos; pero su discurso de ayer se puede considerar como la muerte de todos los planes.

Los aplausos de la mayoría y el silencio de conservadores y conjurados son la demostración más elocuente de que el héroe de Sagunto ha visto claro por un momento y ha comprendido que su amistad hácia el autor de la carta le ha llevado muy lejos.

No hay actualmente periódico alguno importante de Francia, Inglaterra, Bélgica y otros países que no trate la cuestión actual en cartas, artículos y telegramas, para juzgar á nuestros generales por el patrón de otras épocas hasta el punto de haberse propuesto algunos dirigirse á *Le Temps* para pedir esplicaciones al autor de un trabajo publicado en sus columnas ó al director de ese periódico por algunas frases que les han molestado y que yo no me atrevo á traducir en esta carta.

Entretanto los problemas que hoy se agitan en todos los pueblos civilizados, cual es la cuestión económica, ha quedado relegada á segundo término porque nuestro carácter meridional é impresionable se paga más que de los asuntos de meditación y estudio de aquellos que enardecen las pasiones y producen ruido, aunque se parezcan á los fuegos artificiales que brillan un momento sin dejar tras si otra cosa que el recuerdo.

Quisiera prescindir de los asuntos de orden político, para evitar el cansancio que sentirán de seguro sus lectores y hablar de los asuntos



que interesan al país contribuyente; pero nada invita á ello, como no fuera la conferencia internacional industrial que se celebra aquí actualmente; pero el secreto que han acordado guardar los representantes me priva de este recurso.

Algo se comentan sin embargo, las conclusiones votadas por el círculo de la Union-Mercantil sobre la renovacion de los tratados de comercio, pues se han colocado en abierta oposicion con los agricultores.

Algunos piden la rebaja de los aranceles y la renovacion de los tratados, otros en cambio desean la subida de los primeros y la denuncia de los segundos, por donde se viene en conocimiento de que el gobierno tiene que armonizar tan encontrados intereses, inspirándose para ello en el oportunismo, aunque otra cosa preferirian los unos y los otros por medio del libre-cambio ó la proteccion.

Los círculos políticos y oficiales sin gente toda la tarde; el Sr. Sagasta de paseo y el consejo de ministros que se suponía tampoco se ha celebrado.—M.

---

## Seccion libre.

# LA JOTA.

No hay en todo el alfabeto, una letra que me agrade tanto como la J. La J, es la letra más enérgica y más española del abecedario castellano y no solo es letra, sino que es música y baile. No indica desprecio como la K, ni señala al primero que pasa ó de quien se habla de un modo poco culto, la S, ni sola equivale á un estornudo ó acompaña da pierde su autonomia como la H, ni constituye la frase habitual de los borregos como la B, ni demuestra la admiracion y el espanto como la O, ni denota bebida medicinal como la T, ni da su nombre á lugares poco aseados como la Y griega.

La J es, segun el diccionario de la Academia española, la undécima letra de nuestro alfabeto. Es además, la primera de nuestras consonantes paladales y guturales, dice el mismo libro, porque su sonido se forma en medio de la lengua inclinada al principio del paladar y muy metida en la garganta, de donde procede el espíritu y aliento con que se hace.

Nunca me ha ocurrido tentarme la lengua cuando hablo, para saber si formo la J, en medio de ella y á que punto de la boca la inclino. Observarlo en los demás es difícil, porque ni se sabe cuando una persona que habla vá á pronunciarla, ni hay tiempo para hacer la observacion.

Las vendedoras de las plazuelas, cuando regañan suelen pronunciar seguidas y á menudo palabras puramente españolas en las que abunda la J, pero más facil seria contar los dientes de un gato cuando bufa, que acercarse á mirar la lengua en aquel momento á tales oradoras.



Nadie hace sonar la J, con mayor energía que los españoles, los franceses la pronuncian como quien hace ascos, los italianos la convierten en dos ies, los alemanes en *y* (griega) y a los ingleses mejor les cabe en la boca un trozo de *roastbeef* un par de litros de té y una buena cantidad de coñac que la J, más sencilla.

No puedo decir á mis lectores cómo pronunciarán la J, los chinos los zulues y los brimanes, porque los he visto ni pronunciar la J, ni bailarla.

Para los calígrafos y los dibujantes la J, es letra de muchos recursos. Caben en ella grandes rasgos puede aprovecharse en los principios de capítulos para bonitos paisajes y todo género de caprichos.

La J, se emplea en los actos más sublimes y en las más familiares de la vida. Sin J, no hay justicia, ni juramento, ni jóvenes, ni juntas, ni jubileos es necesaria la J, para jugar, jabonar y justificarse; caresteriza el jazmin, el jacinto, la jalea, el jarabe la jalapa, se emplea en las jarcias jícaras, júbones, jardineras, jaspes y con J, empieza el nombre de tres animales muy útiles jabalí, jaco y jumento.

Sin J, no habria majos, ni los comerciantes y muertos tendrían cajas, no usarian faja los niños de teta, ni habria viajes, equipajes, borrajas, vencejos, ajos, hijos, zarandajas, geijes, granujas, coraje, migajas, lorja, jurado, pájaros, cejas, ni pellejos, palabras que solo pueden pronunciar los españoles.

La J, es inicial de pueblos tan importantes como Jerusalem, que es tierra santa, Jaén donde está la cara de Dios y Jerez patria del buen vino. Con J, se nombra á Jeremias, Job, Judit, Juan, Judas y á Josué, que alumbró la noche con el sol cosa que no ha podido conseguir ningun Ayuntamiento, sin J, no hay Jesús ni Josés.

Con tantas jotas nadie dirá que no entiendo una jota en toques de jotas.

M. U.

## Telegramas.

Lóndres 6.—Emin Pachá no irá á Bruselas donde debia esperarle Stanley. En Inglaterra es grande la excitacion contra ese jefe, por haber pagado esta nacion los gastos de la última expedicion de Stanley. Té-mese un incidente diplomático á causa de haberse puesto Emin-Pachá al servicio de Alemania de quien recibirá 30 000 francos y el mando de una columna expedicionaria compuesta de 30 oficiales y 300 soldados indígenas.

Bsrlín 6.—Continúan las demostraciones en honor del príncipe de Bismarck, habiendo llamado la atencion el mensaje caloroso del partido nacional liberal y el del regimiento de coraceros de que es coronel honorario.

En los distritos hulleros se nota una gran intranquilidad, temiéndose se la vuelta de una huelga general, ante cuya perspectiva se han tomado precauciones.

Noticias de Nueva York aseguran que muy pronto volverán á Ale-



mania los jesuitas que se refugiaron en América á consecuencia de los decretos de expulsión de Mayo.

Roma 6.—Un voraz incendio ha destruido cincuenta y cuatro casas en Prato Lungo, quedando inutilizadas otras muchas.

300 personas han quedado con este motivo sin abrigo alguno.

En Lliorna también ha sido pasto de las llamas una fábrica de cerillas de maderas, que quedó reducida á un montón de escombros.

El dueño y uno de los empleados han muerto á causa de las graves quemaduras que sufrieron. Un centenar de obreros han quedado sin trabajo por esta causa.

Madrid 6.—Extraordinaria desanimación en los círculos políticos. En cambio, en los paseos, y calles y plazas el público es incaludable; puede decirse que todo Madrid «se ha echado á la calle» pacíficamente por supuesto á gozar de los beneficios de un día primaveral y espléndido. Además se inaugura la temporada taurina y esto bastaría por sí solo para que la animación callejera fuese hoy excepcional. Matan «Lagartijo» y Guerra, y con estos alieientes mal aficionado ha de ser ó de poco dinero ha de disponer quien no asista á la plaza de Toros,

Madrid 6.—Los pocos asistentes al salón de conferencias han hablado esta tarde de la nueva carta de otro general, análoga á las anteriores, que hoy publica *El País* y en lo cual se aplaude la conducta del general Dabán censurando la del gobierno. Respecto á este asunto, los comentaristas extrañan que «El País» publique esas cartas después de conocer las opiniones del Sr. Ruiz Zorrilla, contrarias al acto del general Dabán.

Los ministeriales no dan importancia á esas cartas, pero dicen que serán castigados militarmente los autores de todas aquellas en que se cometa la más leve falta á la disciplina.

También se han comentado mucho las declaraciones hechas ayer en su discurso por el general Martínez Campos.

Madrid 6.—Esta tarde se ha reunido la comisión general de presupuestos continuando el estudio de los de Hacienda y Fomento, con asistencia de los ministros respectivos. —

M.

El gran Balneario de Nanclores de la Oca (Alava) es el primero del mundo. Sus aguas alcalinas azoadas curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y genito-urinarias. Ved el anuncio.

---

# ANUNCIOS

---

## BLANQUEADOR.

Entendido y práctico, se ofrece para blanquear habitaciones, á precios módicos.

En la imprenta de éste periódico informarán.



**HIGADO**  
**ESTÓMAGO**

**VIAS URINARIAS**  
**RIÑONES**

**INTESTINOS**  
 Curacion infalible  
 CON EL  
**AGUA ALCALINA**  
 bicarbonatada-cálcico-sódica-nitroge-  
 nada, del RAUDAL inmenso de la gruta incom-  
 parable de BOLEM, en Nanclares de la Oca (Alava)  
**MIL LITROS POR MINUTO.**

Es el primer balneario del mundo, asombro de los exigen-  
 tes, abierto para pobres, medianos, ricos y potentados, Junio,  
 Julio, Agosto y Septiembre, y todo el año.—Se venden en can-  
 tidades fabulosas, ya en cajas de 24 botellas ó en cinco garra-  
 fones de á 8 litros, que se facturan directamente en pequeña  
 velocidad á todas las estaciones de España, *abonando* al propie-  
 tario, **Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Plaza de la**  
**Villa, 4** para todas las estaciones de las provincias de Zarago-  
 za, Huesca y Teruel, **27 pesetas.**

**SE COMPRAN COLCHONES DE LANA**  
**menuda ó vieja.**

Dirigirse al Coso bajo número 101, tienda.

**Nodrizas.**—Hay una que desea un niño para criarlo en su casa; tiene le-  
 che fresca.—Dirigirse á Ramon Dieste, en Plasencia.

**ULTIMA HORA.**

(Servicio especial de LA CRÓNICA.)

A la hora de cerrar la edicion no hemos recibido ningun  
 telegrama de nuestro diligente corresponsal de Madrid.

Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.